

# L'insécurité alimentaire comme symptôme de maladie sociale

## Analyse d'un problème social d'un point de vue médical

Federico Roncarolo MD PhD Louise Potvin PhD

La sécurité alimentaire désigne «le droit de chaque être humain d'avoir accès à une nourriture saine et nutritive conformément au droit à une nourriture adéquate et au droit fondamental de chacun d'être à l'abri de la faim»<sup>1</sup>. En dépit de l'association bien connue entre l'insécurité alimentaire et le diabète de type 2, l'hypertension, les maladies cardiovasculaires, la détresse mentale et la mauvaise santé en général<sup>2-4</sup>, ce fléau augmente constamment dans des pays développés comme le Canada. Par conséquent, les effets de l'insécurité alimentaire concernent les médecins de famille. Ces derniers devraient reconnaître l'importance de l'insécurité alimentaire à titre de déterminant de la santé et, en outre, être au courant des stratégies actuellement mises en œuvre pour régler ce problème. Cet article n'a pas pour but de médicaliser un problème social, mais plutôt de présenter l'insécurité alimentaire dans un contexte médical, de permettre aux médecins de mieux saisir ce problème et de les aider à comprendre leur rôle dans sa résolution.

Les changements sociaux et économiques survenus au cours des 30 dernières années sont à l'origine de l'insécurité alimentaire grandissante dans les pays occidentaux. Depuis la récession économique des années 1980, les programmes d'aide sociale n'ont pas réussi à répondre efficacement à l'augmentation du nombre de personnes dans le besoin<sup>5</sup>. Sur le plan populationnel, l'insécurité alimentaire et la faim résultent de périodes prolongées de chômage et de sous-emploi élevés ou croissants, de salaires à la baisse, du manque de logement abordable et de l'absence de politiques d'assistance sociale<sup>6</sup>. D'un point de vue médical, l'insécurité alimentaire est un symptôme d'une maladie sociale complexe et multidimensionnelle qui touche une grande proportion des populations dans les sociétés occidentales. En médecine, il existe 2 stratégies possibles pour soulager un symptôme : traiter le symptôme lui-même ou s'attaquer aux causes du symptôme opérant sur la pathophysiologie de la maladie.

Cet article a fait l'objet d'une révision par des pairs.  
*Can Fam Physician* 2016;62:e161-3

The English version of this article is available at [www.cfp.ca](http://www.cfp.ca) on the table of contents for the April 2016 issue on page 291.

### Traiter les symptômes

La stratégie la plus courante pour régler l'insécurité alimentaire dans les pays occidentaux repose sur la distribution d'aliments, principalement sous la forme des banques alimentaires. Au Canada, les banques alimentaires sont habituellement administrées par l'entremise d'organismes sans but lucratif, basés sur la charité, où des bénévoles recueillent et distribuent des dons de nourriture aux personnes dans le besoin. L'efficacité des banques alimentaires pour régler l'insécurité alimentaire est au cœur d'un débat de longue date<sup>6-8</sup>. Certains chercheurs maintiennent que les banques alimentaires exacerbent l'insécurité alimentaire, plutôt que de l'atténuer, en la masquant, en nuisant à la justice sociale et en libérant les gouvernements de leurs obligations<sup>6</sup>. Ils laissent entendre que la plus grande acceptation sociale des interventions non gouvernementales comme moyen approprié de faire face à ce problème pourrait contribuer à la dépolitisation de l'insécurité alimentaire au niveau des ménages<sup>6</sup>. À l'opposé, d'autres chercheurs soulignent l'importance des banques alimentaires, affirmant qu'elles devraient être renforcées par des collaborations afin d'accroître leur rôle pour régler la faim et les problèmes de santé, et reconnaissent la place stratégique que pourraient occuper les organismes communautaires pour changer l'approche à l'endroit de l'insécurité alimentaire<sup>9,10</sup>.

En envisageant l'insécurité alimentaire comme un symptôme dans le contexte médical, nous tirons un parallèle entre l'accès aux banques alimentaires pour y remédier et le recours à un médicament qui agit comme analgésique pour le traitement de la douleur. Les analgésiques, s'ils offrent un soulagement temporaire, n'empêchent pas la douleur de revenir. Comme tels, ils sont utiles lorsque se présentent les symptômes ou en attendant un traitement efficace de la maladie. L'utilisation chronique des antidouleurs peut entraîner des effets secondaires susceptibles d'aggraver l'état de santé du patient à long terme ou avec le temps. De la même façon, le recours à la banque alimentaire pourrait avoir des effets secondaires néfastes. Sur le plan individuel, les utilisateurs des banques alimentaires pourraient faire face à la stigmatisation en raison de leur besoin d'avoir recours aux organismes de bienfaisance pour se nourrir, ou encore devenir dépendants du système, se fiant aux banques alimentaires au lieu d'améliorer ou de

perfectionner leurs propres compétences (p. ex. cuisine, gestion d'un budget familial)<sup>11</sup>. Les banques alimentaires peuvent donner l'illusion que le problème a disparu; toutefois, la question du manque de nourriture reviendra périodiquement, jusqu'à ce que l'insécurité alimentaire ait été résolue et que des solutions plus stables soient trouvées. Néanmoins, l'accès à des banques alimentaires peut temporairement améliorer la santé physique et mentale des patients<sup>12</sup>; par conséquent, recommander aux patients des interventions communautaires pourrait être considéré comme un soutien temporaire en attendant des solutions plus durables.

### Traiter la maladie

Étant donné que nous avons défini l'insécurité alimentaire comme un symptôme d'une «maladie sociale», nous faisons valoir que la solution pour guérir et prévenir cette maladie inclut des politiques portant à la fois sur la justice sociale et sur les iniquités sociales et en matière de santé. Une stratégie exhaustive visant à prendre en charge activement l'insécurité alimentaire devrait comporter des engagements par les gouvernements envers les salaires de subsistance et l'aide sociale, des réformes fiscales, et de nouvelles approches à l'endroit des politiques agricoles, alimentaires et nutritionnelles<sup>5</sup>. La réforme des politiques sociales visant à assurer que tous les Canadiens aient les revenus suffisants pour jouir de leur droit de se nourrir semble la seule solution pour régler durablement l'insécurité alimentaire au Canada<sup>13</sup>.

Les médecins de famille appuient leurs patients en leur présentant des solutions qui influencent leur bien-être physique, mental et social. Au Canada, environ 80% des personnes souffrant de maladies chroniques ont accès à un médecin de famille au moins une fois l'an<sup>14</sup> et certaines de ces personnes sont aussi en situation d'insécurité alimentaire. Les médecins de famille ont un rôle à jouer dans le règlement du problème de l'insécurité alimentaire sur les plans individuel, communautaire et institutionnel.

Au niveau individuel, les médecins de famille peuvent aider les patients à obtenir le «soulagement temporaire» dont ils ont besoin en les renseignant sur les services communautaires à leur disposition. Certaines personnes n'ont pas accès aux banques alimentaires pour des raisons comme le manque d'information, et leurs perceptions à propos de l'aide alimentaire ou parce qu'ils croient ne pas être dans un besoin extrême<sup>8,15</sup>. Les cliniques de médecine familiale sont un milieu idéal pour faire la promotion de l'assistance dont ces patients ont besoin<sup>16</sup> et le fait d'être dirigés vers les services communautaires par un médecin de famille peut accroître la réceptivité des patients à participer à des programmes communautaires. Health Leads, un organisme sans but lucratif aux États-Unis qui regroupe plus de 9000 médecins, est un exemple d'initiative de promotion de la santé qui permet aux

médecins de «prescrire» des ressources essentielles, comme la nourriture, qui sont ensuite fournies par des organismes communautaires associés<sup>17</sup>.

Sur le plan communautaire, les médecins de famille pourraient influencer les changements communautaires et améliorer la participation communautaire en prenant part activement aux débats sur les enjeux sociaux<sup>18</sup>. Une intéressante initiative en matière de santé se déroule au Massachusetts pour s'attaquer aux problèmes de faim et de nutrition dans les collectivités, faisant cohabiter dans un même endroit les services de soins de santé et les programmes sociaux, et en offrant, par exemple, des boîtes d'aliments d'urgence sur place ou d'autres programmes. Cette cohabitation des services de santé et des programmes sociaux dans les collectivités peut accroître l'accessibilité et le recours à ces services par les patients, tout en améliorant l'efficacité des programmes<sup>19</sup>.

Au niveau institutionnel, les médecins de famille peuvent préconiser, auprès des institutions politiques, des changements dans les domaines qui influent sur la santé de leurs patients, comme un accès garanti à la nourriture ou l'augmentation du salaire minimum<sup>18,19</sup>.

### Conclusion

Les médecins de famille devraient reconnaître l'importance de l'insécurité alimentaire à titre de déterminant de la santé. Les patients qui vivent l'insécurité alimentaire ont besoin du soutien de leurs médecins de famille pour améliorer leur santé sociale, physique et mentale. 🌿

Le Dr **Roncarolo** est boursier postdoctoral à l'Institut de recherche en santé publique de l'Université de Montréal, au Québec. M<sup>me</sup> **Potvin** est professeure titulaire à l'École de santé publique de l'Université de Montréal.

#### Intérêts concurrents

Aucun déclaré

#### Correspondance

Dr **Roncarolo Federico**; courriel [federico.roncarolo@umontreal.ca](mailto:federico.roncarolo@umontreal.ca)

Les opinions exprimées dans les commentaires sont celles des auteurs. Leur publication ne signifie pas qu'elles soient sanctionnées par le Collège des médecins de famille du Canada.

#### Références

1. Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture. *Report of the World Food Summit: 13-17 November 1996*. Rome, It: Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture; 1996. Accessible à: [www.fao.org/docrep/003/w3548e/w3548e00.htm](http://www.fao.org/docrep/003/w3548e/w3548e00.htm). Réf. du 24 févr. 2016.
2. Vozoris NT, Tarasuk VS. Household food insufficiency is associated with poorer health. *J Nutr* 2003;133(1):120-6.
3. Che J, Chen J. Food insecurity in Canadian households. *Health Rep* 2001;12(4):11-22.
4. Carter KN, Kruse K, Blakely T, Collings S. The association of food security with psychological distress in New Zealand and any gender differences. *Soc Sci Med* 2011;72(9):1463-71. Publ. en ligne du 8 avr. 2011.
5. Riches G. Food banks and food security: welfare reform, human rights and social policy. Lessons from Canada? *Soc Policy Admin* 2002;36(6):648-63.
6. Riches G. Thinking and acting outside the charitable food box: hunger and the right to food in rich societies. *Dev Pract* 2011;21(4-5):768-75.
7. Emery JC, Fleisch VC, McIntyre L. How a guaranteed annual income could put food banks out of business. *SPP Res Pap* 2013;6(37):1-20.
8. Kirkpatrick SI, Tarasuk V. Food insecurity and participation in community food programs among low-income Toronto families. *Can J Public Health* 2009;100(2):135-9.
9. Webb KL. Introduction—food banks of the future: organizations dedicated to improving food security and protecting the health of the people they serve. *J Hunger Environ Nutr* 2013;8(3):257-60.

10. Wakefield S, Fleming J, Klassen C, Skinner A. Sweet charity, revisited: organizational responses to food insecurity in Hamilton and Toronto, Canada. *Crit Soc Policy* 2013;33:427-50.
11. Hamelin AM, Beaudry M, Habicht JP. Characterization of household food insecurity in Québec: food and feelings. *Soc Sci Med* 2002;54(1):119-32.
12. Roncarolo F, Potvin L. *Impact of traditional and alternative food security interventions on food security, health and social adaptation of new participants in Montreal, Canada*. Affiche présentée à: 142<sup>e</sup> Assemblée et exposition annuelles de l'American Public Health Association; du 15 au 19 nov. 2014; Nouvelle-Orléans, LA.
13. Tarasuk V, McIntyre L, Power E. *Report to Olivier De Schutter, the United Nations Special Rapporteur on the Right to Food Mission to Canada. Submission on civil society priority issue no. 1: hunger, poverty and the right to food*. Genève, Suisse: Conseil des droits de l'homme des Nations Unies; 2012. Accessible à: <http://nutritionalsciences.lamp.utoronto.ca/wp-content/uploads/2012/07/Special-Rapporteur-submission-on-household-food-insecurity-01MAY2012-final-copy.pdf>. Réf. du 23 févr. 2016.
14. Ronksley PE, Sanmartin C, Campbell DJT, Weaver RG, Allan GM, McBrien KA et coll. *Perceived barriers to primary care among western Canadians with chronic conditions*. Ottawa, ON: Statistique Canada; 2014.
15. Loopstra R, Tarasuk V. The relationship between food banks and household food insecurity among low-income Toronto families. *Can Public Policy* 2012;38(4):497-514.
16. Goel V, McIssac W. Health promotion in clinical practice. Dans: Poland B, Green LW, Rootman I, rédacteurs. *Settings for health promotion: linking theory and practice*. Thousand Oaks, CA: Sage; 2000. p. 217-49.
17. Onie RD. Creating a new model to help health care providers write prescriptions for health. *Health Aff (Millwood)* 2012;31(12):2795-6. Publ. en ligne du 21 nov. 2012.
18. Gruen RL, Pearson SD, Brennan TA. Physician-citizens—public roles and professional obligations. *JAMA* 2004;291(1):94-8.
19. Gottlieb L, Sandel M, Adler NE. Collecting and applying data on social determinants of health in health care settings. *JAMA Intern Med* 2013;173(11):1017-20.

\*\*\*